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Коммунальные услуги

ТранспорТ

Семилетний прокат петербургСкие автодилеры в первой поло—
вине 2021 года показывают отличный результат. больше машин за аналогичный 
период поСледний раз было продано в 2014 году, к завершению которого их не 
было даже в шоурумах, а в лидерах находилиСь СовСем другие марки. денис гаврилов

Холодный душ 2014-го «Семь лет 
назад рубль за год обесценился к долла-
ру на 40%. Падение национальной валюты 
вызвало огромный ажиотаж в автосалонах 
города, так как население понимало: купить 
автомобиль по прежним ценам скоро будет 
уже невозможно»,— рассказывает ведущий 
эксперт аналитического агентства «Auto-
Dealer-СПб» Евгений Еськов. Он вспомина-
ет, что в декабре 2014 года был установлен 
абсолютный рекорд для автомобильного 
рынка Петербурга: дилеры продали за ме-
сяц 20 987 новых машин. Это достижение 

за семь следующих лет превзойти так и 
не удалось. По итогам года было продано  
192 110 новых легковых и легких коммерче-
ских автомобилей — на 6% меньше резуль-
тата 2013 года и на 9% меньше рекордного 
для Петербурга 2012 года.

Роман Слуцкий, генеральный дирек-
тор ГК «Аларм-Моторс», говорит, что для 
большинства автопроизводителей конец 
2014 года стал «холодным душем» и от-
правной точкой для принятия дальнейших 
стратегических решений по развитию 
автобизнеса в стране. «Большая распро-

дажа декабря стала временным раем для 
автодилеров, но принесла тяжелые убыт-
ки для производителей, так как основная 
часть себестоимости распроданных ав-
томобилей была сформирована на им-
порте»,— замечает он. По словам Сергея 
Новосельского, директора по маркетингу 
и цифровым продуктам инвестиционной 
компании «Икс 2» (владеет автохолдин-
гом РРТ), в тот момент сильно изменилась 
структура покупателей машин в Петер-
бурге: «До 30% сделок заключались с 
клиентами из Белоруссии и Казахстана, 

которые поехали „обналичивать“ валют-
ные запасы, пользуясь выгодным кур-
сом». Владислав Рыдаев, генеральный 
директор ГК «Прагматика», к характери-
стике 2014 года подходит с точки зрения 
цикличности развития бизнеса. «На этапе 
подъема ты управляешь продажами, скла-
дом и маржинальностью. Расслабляешь-
ся, растешь в штате. На этапе спада ре-
жешь бюджеты, сокращаешь персонал, 
избавляешься от чемоданов без ручки. 
Стандартный набор инструментов»,— 
рассуждает эксперт. ➔ 22

участники рынка связывают, в том числе, 
с претензиями Смольного к областному 
комитету по обращению с отходами, а так-
же с приостановкой конкурса на выбор 
регионального оператора из-за жалобы 
«дочки» УКООЛО.

После вынужденной приостановки ко-
миссия рассмотрела заявки обоих участ-
ников, в итоге к конкурсу была допущена 
одна — «Невского экологического опера-
тора», предложившего выполнить необ-
ходимые мероприятия за 125,6 млрд руб- 
лей при максимальной цене контракта в 
131 млрд. Заявка ЛОЭК не была допущена 
к конкурсу. Она, в свою очередь, запро-
сила за услуги 125 млрд рублей. Согласно 
закону, компания может оспорить реше-
ние ФАС, а также итоги конкурса, однако 
на момент подготовки материала инфор-
мация об этих действиях отсутствует. Тем 
не менее, подчеркнула в разговоре с BG 
Наталья Беляева, заместитель председа-
теля комитета по переработке отходов и 
вторичных ресурсов «Деловой России», 
факт возможной подачи иска не означает 
обнуление результатов конкурса и Петер-
бург в «мусорную реформу» вступит. 

сТопКи планов По условиям догово-
ра НЭО должен приступить к выполнению 
своих обязанностей не позднее 1 января 
2022 года. Для организации процесса об-
ращения с твердыми коммунальными от-
ходами компании предстоит заключить 
договоры с действующими в регионе 
лицензированными операторами. В  со-
ответствии с законодательством необхо-
димо будет провести тендер и выбрать 
по его итогам подрядчиков, с которыми 
будут заключены контракты на транс-
портировку ТКО. Кроме того, необходимо 
заключить контракты на обработку, ути-
лизацию, обезвреживание и захоронение 
отходов с отраслевыми предприятиями, 
определенными действующей территори-
альной схемой, а также создать единую 
систему контроля на всех стадиях обра-
щения отходов. 

«Задействованная конкурсная про-
цедура не позволяет на данной стадии 
перечислить потенциальных партнеров и 
субподрядчиков. При этом, кто бы ни стал 
победителем, конечную ответственность 
перед потребителями услуги и жителями 
обоих регионов будет нести наша компа-

ния»,— говорят в пресс-службе НЭО. За-
вершающим шагом должно стать утверж-
дение комитетом по тарифам Петербурга 
ставки, на основании которой уже будут 
заключаться договоры с потребителями. 
«К этому моменту компания завершит 
создание сервисной инфраструктуры для 
необходимой организации договорной ра-
боты с собственниками ТКО»,— планирует 
регоператор. В компании говорят, что уже 
ведется формирование абонентской базы, 
и в соответствии с требованиями, предус-
мотренными действующим законодатель-
ством, потребители — как население, так 
и юридические лица и индивидуальные 
предприниматели — будут проинформи-
рованы о порядке заключения договоров 
на оказание услуг по обращению с твер-
дыми коммунальными отходами.

При этом единая концепция обраще-
ния с ТКО на территории Петербурга и 
Ленобласти до 2030 года, соглашение о 
реализации которой постоянно отклады-
валось, пока что представлена не была. 
Она призвана определить планы созда-
ния в регионе мусороперерабатывающей 
инфраструктуры, выбор и обоснование 
технологии переработки отходов, необхо-
димый объем мощностей и мест размеще-
ния производственных комплексов с уче-
том объемов образования ТКО (Петербург 
ежегодно генерирует около 2  млн тонн, 
которые свозятся на территорию Ленин-
градской области), их морфологического 
состава, и планы распределения транс-
портных потоков. Кроме того, в концеп-
цию входит разработка экономической 
модели, в рамках которой должны быть 
определены необходимые объемы при-
влечения инвестиций, сроки и источники 
их окупаемости. 

В  компании уверяют, что планируют «в 
скором времени» представить системо-
образующий отраслевой документ, от-
ражающий текущее состояние системы 
обращения с ТКО Санкт-Петербурга и 
Ленинградской области и основные пара-
метры ее развития на десятилетнюю пер-
спективу. «Концепция обращения с ТКО 
не имеет аналогов и является беспреце-
дентной, учитывая отходообразование, все 
транспортные потоки и объекты размеще-
ния. Правительства Санкт-Петербурга и Ле-
нинградской области проделали большую 
работу по синхронизации планов размеще-

ния новых мусороперерабатывающих про-
изводств и развития отрасли в целом. Под-
готовка концепции проходит под контролем 
Российского экологического оператора и 
федеральных органов власти»,— уточняют 
в НЭО. Как только документ будет готов, он 
будет представлен общественности и экс-
пертам, а также будет использоваться при 
реализации реформы оборота ТКО. 

Пока что лишь известно, что под раз-
мещение комплексов по переработке 
отходов обсуждается выделение пяти 
участков: двух на территории Петербурга 
и трех — в Ленобласти. Чтобы разделить 
транспортные потоки, подбор ведется на 
севере и юге города. Территория СПб 
ГУП «Завод по механизированной пере-
работке бытовых отходов» (МБПО-2) на 
Волхонском шоссе точно будет вовлечена 
в оборот — НЭО уже заключил соответ-
ствующий договор аренды движимого и 
недвижимого имущества. 

«В  любом случае, в ручном режиме 
регоператору придется выстраивать всю 
схему самостоятельно. А  основной во-
прос, который будет волновать населе-
ние,— это тариф. Финансовая сторона 
касается каждого человека. Каким об-
разом он сформирован: от площади или 
от количества прописанных? Население, 
оплачивая услугу, желает видеть разни-
цу: что было и что стало. А для этого, по 
опыту других регионов, необходимо вре-
мя»,— рассуждает директор Экспертного 
департамента Российского экологическо-
го общества Наталия Ткаченко. 

По словам Алексея Коренева, аналити-
ка ФГ «Финам», диапазон услуг региональ-
ных операторов колеблется в пределах от 
250 до 1500 рублей. «Из-за недоверия к 
тарифной системе со стороны населения 
плата, которую в итоге собирают комму-
нальщики за свои услуги, явно ниже той, 
что должна быть. Это может привести к 
банкротству или прекращению услуг со 
стороны ряда региональных операто-
ров»,— рассуждает господин Коренев.

всероссийсКий Треш Так называе-
мая «мусорная реформа» стартовала в 
большинстве городов страны в 2019 году. 
При этом центрам федерального значе-
ния — Москве, Петербургу и Севастополю 
— было позволено вступить в нее на три 
года позже, в 2022-м.

Реализацию «мусорной реформы» 
эксперты называют если не катастрофи-
ческой, то точно далекой и от идеала, и 
даже от планов: сейчас перерабатывается 
только 7% отходов, а более 90% поступает 
на свалки. «Всего в стране насчитывает-
ся без малого 8,5 тыс. свалок, в том числе 
более 900  — в черте городских округов. 
Притом, что федеральный проект „Чи-
стая страна“ рассчитан на ликвидацию и 
рекультивацию всего 191  свалки. Таким 
образом, в проекте уже заложено со-
хранение более 700  свалок в городской 
черте. А  суммарная площадь всех рос-
сийских свалок сопоставима с площадью 
Греции»,— замечает Алексей Коренев. 
По подсчетам экспертов, в 32  регионах 
России возможности мусорных полигонов 
будут полностью исчерпаны к 2024 году, а 
17  из них окажутся переполненными уже 
в следующем году. «Изначально реформа 
предполагала к 2030 году сократить захо-
ронение отходов с нынешних 94% до 50%, 
а также построить современную структуру 
для сортировки, переработки, раздельно-
го сбора мусора и утилизации отходов,— 
констатирует господин Коренев.— На се-
годняшний день темпы прироста объемов 
твердых коммунальных отходов составля-
ют около 1–2% в год. При такой скорости 
увеличения количества мусора и явной 
пробуксовке системы „мусорной рефор-
мы“ заявленных целей не удастся достичь 
даже теоретически».

Наталия Ткаченко добавляет, что не-
решенными остаются многие системные 
проблемы: нет должного количества объ-
ектов инфраструктуры, ограниченный пе-
речень утилизируемых отходов, нет повсе-
местного обеспечения контейнерами для 
раздельного сбора. «Если в той ж Евро-
пе предусмотрены просто драконовские 
штрафы даже за бумажный стаканчик, вы-
кинутый не в тот контейнер, то у нас зача-
стую даже собранный по отдельным кон-
тейнерам мусор в итоге сгружается валом 
в одну мусорную автомашину, что делает 
всю предыдущую работу по раздельному 
сбору бессмысленной. В целом же, не-
смотря на громкие декларации, касающи-
еся необходимости проведения „мусорной 
реформы“, по факту дело продвигается 
крайне медленно, явно отставая от темпов 
увеличения объемов ТБО»,— резюмирует 
господин Коренев. n


